



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Fatima Valeria Meneses Jiménez*

*Control de lectura*

*2do parcial*

*Antropología Médica II*

*Sergio Jiménez Ruíz*

*Lic. en Medicina Humana*

*2do semestre, grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025*

Antropología médica II  
Modelos médicos en México

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

FATIMA

El artículo de la obra López Arellano y José Blanco Gil expone las principales consideraciones y diferencias entre dos modelos sociomédicos que han contribuido significativamente a la comprensión de la salud pública: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Ambas perspectivas buscan explicar el fenómeno salud-enfermedad (SE) desde un enfoque sociomédico, considerando tanto las entidades sociales como las biológicas. En un contexto donde los modelos "puros" han perdido relevancia, este análisis resulta valioso para establecer una visión más integrada y equitativa en el campo de la salud pública.

1. La construcción de lo social, el punto de partida para entender las diferencias entre los modelos sociomédicos radica en ser enriquecidos sobre lo social. Teorías del consenso = proponen que la sociedad es un sistema equilibrado en el que sus diversas estructuras y roles trabajan de manera funcional para mantener la estabilidad. La estratificación social es vista como inevitable y funcional, asignando recompensas a quienes desempeñan roles considerados esenciales. El conflicto social es visto como una disfunción o disonancia que debe ser corregida para restaurar el equilibrio. Teorías del conflicto = postulan que la sociedad está marcada por la desigualdad y el conflicto, principalmente debido a los relaciones de producción y distribución de recursos. El cambio social es impulsado por las contradicciones entre diferentes clases sociales, donde los grupos dominantes mantienen el control mediante la apropiación de la riqueza. La enfermedad, en esta perspectiva, refleja las condiciones de vida desiguales y la explotación económica. En resumen, mientras el consenso interpreta el orden social como mismo y funcional, el conflicto enfatiza las relaciones

Norma

# Medicina náhuatl

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

FATIMA

La medicina náhuatl, como parte de la cosmovisión mesoamericana, refleja la completa interacción entre el conocimiento empírico y las creencias religiosas. Este sistema de salud tradicional se basa en la observación de la naturaleza, la experimentación con plantas y minerales, y la interpretación espiritual de los acontecimientos. Alfredo López Austin aborda como la medicina náhuatl no puede entenderse sin considerar la estructura social, política y religiosa de los pueblos mesoamericanos. La enfermedad era vista como un desequilibrio en el cuerpo, interrelacionado tanto por factores físicos como por cuerpos sobrenaturales. La curación, por lo tanto, implicaba restaurar el equilibrio mediante tratamientos herbitales, rituales y prácticas simbólicas. Contexto histórico y geográfico, la región mesoamericana, una de la civilización náhuatl, abarcaba territorios que hoy abarcan comprenden México, Guatemala, Belice, Honduras, el Salvador y Nicaragua. En esta zona, las culturas aztecas, como los mayas, mixtecos, zapotecos y mexicas compartían una visión común sobre la salud y la enfermedad. En el siglo XV, cuando los españoles llegaron a América, encontraron sociedades complejas con conocimientos médicos propios. Si bien los conquistadores imponían la medicina europea, los saberes indígenas no desaparecieron por completo. La práctica médica indígena continuó en las comunidades rurales, adaptándose y resistiéndose a la colonización. Cosmovisión náhuatl y concepción de la salud y la enfermedad por la náhuatl. La salud era un equilibrio de lo físico, lo espiritual y el entorno. Este equilibrio podía romperse por múltiples causas: intervención divina, algunas enfermedades eran consideradas castigos de los dioses por maltrato.

Norma

# Medicina Tradicional Mexicana

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
FATIMA

El contexto se sitúa en un país rico en diversidad cultural, donde las prácticas tradicionales conviven con la medicina global moderna. Sin embargo, la globalización y el impulso de la medicina tradicional en el ámbito oficial suscitan polémica, especialmente cuando se dota de legitimidad mediante el uso de espacio público. La Organización Mundial de la Salud (OMS) es citada como un ente que, aunque promueve la integración de prácticas tradicionales en los sistemas de salud primarios, exige que estas prácticas se validen con métodos científicos o al menos se sometan a procesos de investigación que demuestren su seguridad y eficacia. Técnicas empleadas en la medicina tradicional mexicana. Entre ellas destacan:

- **Lectura de omé:** se explica cómo la curandera genera la disposición y características de los granos de maíz para identificar en superlatamente revelar la enfermedad que padece el paciente. Esta práctica se basa en múltiples rezagamientos y simbolismos generados, lo que le confiere un carácter místico. • **Limpieza con huevo:** En particular, se describe el proceso de limpiar y cabo en el estado de Nuevo, en el que se pone un huevo de gallina sobre el huevo sobre el cuerpo del enfermo. Tras romper el huevo, el sonido, la forma y el color de la clara y la yema se interpretan para diagnosticar si el mal se origina en problemas cardíacos, en la mente u otras afecciones.
- **Otros rituales:** se mencionan también el pellizcamiento (realizado por puntos específicos del cuerpo para regular la presión), el seplido (aplicación de lociones o baños de jabón) y la succión directa desde el curandero "ex vivo" el mal a través de la boca. Estas prácticas, cargadas de simbolismo y tradición, se han transmitido de

Norma

## BIBLIOGRAFÍAS

1. López Arellano Oliva, Blanco Gil José. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Salud Pública de México.
2. López Austin Alfredo. (1993). Textos medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México.
3. Saldaña Steve. (2020). Medicina tradicional en México entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.